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Deben partidos políticos 298 mdp al INE 
Los adeudos son a causa de diversas violaciones a la Ley Electoral y algunos tienen más de 13 
años; PT, el instituto con mayor saldo: 127 millones 

 
En unidad, pero con piso parejo: presidenciables 
Encuentro en Edomex 

 
Sube 10% en un mes material para obras 
Incrementan precios de varilla, pintura, asfalto y alambrón 

 
Morena enseña músculo en Edomex y corcholatas se miden en aplausómetro 
Pacto de Toluca. Sheinbaum llama a la unidad, Ebrard exige piso parejo y Adán pide esperar los 
tiempos; la dirigencia nacional da banderazo a las elecciones de 2023 y 2024 

 
Obras estratégicas no caerán en manos de zopilotes: AMLO 
Las fuerzas armadas se harán cargo de su administración 

 
Prevén acciones drásticas contra la inflación 
Expertos. Descuenta mercado alza de medio punto en tasa de la Fed 

 
A mayo, estímulos para gasolinas han costado casi $100,000 millones 
El subsidio al IEPS sumó $88,241 millones en cinco meses 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La Marina se hará cargo de Dos Bocas y proyecto del Istmo de 
Tehuantepec  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-marina-se-hara-cargo-de-dos-bocas-y-proyecto-
del-istmo-de-tehuantepec/1520433 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la creación de una 
empresa de la secretaría de marina para hacerse cargo del cuidado y 
administración de todo el proyecto del Istmo de Tehuantepec, así como el 
puerto de Dos Bocas, Tabasco. Durante una visita de supervisión de la obra 
de modernización del puerto de Coatzacoalcos, Veracruz, el mandatario 
federal detalló que para evitar que la gran inversión pública que representa 
el proyecto llegue a manos privadas o a los zopilotes, la secretaría de marina 
será la responsable de custodiar el patrimonio ferroviario y portuario en esta 
zona del país, el cual abarcará más de mil kilómetros de vías ferroviarias. 
 
Morena enseña músculo en Edomex; 'corcholatas' se miden con 
aplausos  
https://www.milenio.com/politica/morena-ensena-musculo-corcholatas-miden-fuerzas 
En medio del discurso de unidad y en el que se trazó la ruta para definir al 
candidato de Morena a la Presidencia, el secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, se bajó… dejó el templete en Toluca y con ello se movió de 
la histórica foto en la que el gabinete federal, 10 gobernadores y líderes del 
partido lanzaron su campaña para las elecciones de 2023 y 2024. En Toluca, 
uno de los últimos dos bastiones priistas, y a pesar de ganar el aplausómetro 
en el que se careó por primera vez con las corcholatas morenistas, Claudia 
Sheinbaum y Adán Augusto López, el canciller abandonó el discurso de 
Mario Delgado y salió por un costado del escenario. 
 
Alito, obligado a dimitir por obtener los peores resultados para 
el PRI  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/13/politica/006n1pol 
La derrota del Partido Revolucionario Institucional (PRI) el pasado 5 de junio 
es el último de una considerable cantidad de eventos que obligan a un 
ejercicio de reflexión en Alejandro Moreno, quien estará obligado a 
renunciar a la dirigencia nacional del instituto político, coincidieron  
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liderazgos nacionales quienes ocuparon ese cargo, y para quienes el dilema 
es quién llegará a ese puesto y cómo. Del campechano destacaron que se 
apropió de esa fuerza política, aprovechando que el Presidente de la 
República dejó ser su eje articulador, el fiel de la balanza. 
 
Critican en WSJ política energética de AMLO  
https://www.reforma.com/critican-en-wsj-politica-energetica-de-amlo/ar2418991?v=3 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador está cambiando al País a una 
política industrial de la década de 1970, centrada en el mercado interno, los 
recursos naturales como el petróleo y una mayor intervención estatal, 
excluyendo así nuevas inversiones privadas, acusó The Wall Street Journal 
(WSJ). En el artículo "México apunta a empresas privadas, amenazando 
décadas de crecimiento económico", David Luhnow y Santiago Pérez, los 
escritores del mismo, apuntan que el cambio es especialmente marcado en 
el sector energético, en donde el Ejecutivo ha lanzado un amplio esfuerzo 
para restaurar la posición dominante de los monopolios gubernamentales 
anteriores. 
 
El covid y la deserción escolar incrementaron el trabajo infantil, 
según el INEGI  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-covid-y-la-desercion-escolar-incrementaron-el-
trabajo-infantil-segun-el-inegi/1520427 
Derivado de la deserción escolar y problemas económicos generados por la 
pandemia, la tasa de trabajo infantil en México podría incrementarse en 200 
mil niños, niñas y adolescentes más trabajando en 2022, con respecto a la 
última Encuesta Nacional de Trabajo Infantil, que se realizó en 2019 y que 
arrojó más de 3.3 millones de infantes entre 5 y 17 años, laborando en 
ocupaciones permitidas y no permitidas. Según la Encuesta Nacional de 
Trabajo Infantil (ENTI) 2019, del Inegi, 11.5% de la población infantil se 
encontraba en condiciones de trabajo infantil. Las proyecciones de la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT) revelan que, por cada punto 
porcentual de incremento de la pobreza se genera 0.7% más de niñas, niños 
y adolescentes que se incorporan a las actividades económicas. Significaría 
3.5 millones de niños mexicanos trabajando, por los 2.3 puntos porcentuales 
que aumentó la pobreza en México tras la pandemia. 
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Deben partidos políticos casi 300 mdp al INE; PT, el que más  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/deben-partidos-politicos-casi-300-mdp-al-ine-pt-
el-que-mas 
Por incumplir la ley electoral, 13 partidos, incluyendo seis que ya perdieron 
el registro, tienen un saldo por pagar de 298.6 millones de pesos. 
Pese a que algunas sanciones fueron emitidas desde 2013, éstas no han sido 
liquidadas debido a que las decisiones han sido impugnadas por los 
partidos ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), por lo que han podido aplazar los pagos. Así lo detalla la plataforma 
de Sanciones y Remanentes del Instituto Nacional Electoral (INE), 
consultada por EL UNIVERSAL al corte del 30 de mayo. 
El Partido del Trabajo (PT) encabeza la lista con un saldo pendiente que 
asciende a 127 millones 77 mil 922 pesos, 42.5% del total de partidos. 
La multa más elevada fue de 119.8 millones de pesos, tras comprobarse que 
María Guadalupe Rodríguez Martínez, directora de los Centros de Desarrollo 
Infantil (Cendis), desvió 59 millones de pesos para el instituto político que 
encabeza su esposo, Alberto Anaya. 
 
Costos de operación suman 4 mmdd a refinería de Dos Bocas 
costará 15 mil 350 mdd en total  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/costos-de-operacion-suman-4-mmdd-refineria-
de-dos-bocas-costara-15-mil-350-mdd-en-total 
El próximo 2 de julio, el presidente Andrés Manuel López Obrador va a 
inaugurar la refinería Olmeca, que le costará a México 15 mil 350 millones de 
dólares en total, incluyendo costos de operación y gastos fijos de las 
instalaciones por un periodo de 20 años. Desde un inicio, la inversión para el 
complejo de Dos Bocas, Tabasco, se estimó en 8 mil 900 millones de dólares, 
sin incluir gastos fijos y de operación.  
A la fecha, de acuerdo con los informes anuales 2019, 2020 y 2021 de Pemex, 
así como las actas de su Consejo de Administración, las aportaciones 
patrimoniales recibidas del gobierno para la construcción de la refinería 
suman en tres años y tres meses 10 mil 650 millones de dólares. 
 
Sube 10% en un mes material para obras  
https://www.reforma.com/sube-10-en-un-mes-material-para-obras/ar2419056 
Al igual que en los alimentos, la inflación en los materiales para construcción 
tampoco da tregua y avanza a todo galope.  
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De acuerdo con el Índice Nacional de Precios al Productor (INPP) del Inegi, 
44 de los 49 insumos censados -el 90 por ciento de los productos- tuvieron 
alzas de hasta el 10 por ciento tan sólo en mayo respecto de abril.  
Las cifras detallan, además, que 33 materiales presentan incrementos mes 
a mes desde que inició el año.   
Los materiales que tuvieron los mayores aumentos en un mes fueron el 
asfalto, con 10.4 por ciento; las pinturas, con 6.8 por ciento; la varilla, con 3.4 
por ciento, y el alambre y alambrón, con 2.5 por ciento. 
 
Pican gasoductos de un lado a otro  
https://www.reforma.com/pican-gasoductos-de-un-lado-a-otro/ar2419029?v=2 
Los operativos de las Fuerzas Armadas contra el gaschicol en Puebla 
provocaron la reducción del robo de gas LP en algunos municipios, pero 
aumentó en otros, establecen cifras oficiales de Petróleos Mexicanos 
(Pemex). Las autoridades ubicaron en 2020 a los municipios poblanos de 
Tepeaca, San Martín Texmelucan y Los Reyes de Juárez como el epicentro 
de esta actividad, ya que juntos sumaron mil 49 tomas clandestinas de gas 
LP detectadas. En 2021, esos mismos municipios sumaron 668 tomas 
halladas, una reducción del 36 por ciento, derivado de los operativos de 
militares con drones y los recorridos preventivos en los gasoductos para 
inhibir el robo de ese combustible. 
 
El terror de ir al cajero automático en el Valle de México  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/el-terror-de-ir-al-cajero-automatico-en-el-valle-
de-mexico 
Emmanuel se siente inseguro al acudir a un cajero automático en la alcaldía 
Xochimilco. Afirma que hasta en la zona centro de la demarcación se ha 
vuelto peligroso retirar dinero de estos espacios en la vía pública. 
Señala que se ha vuelto poco seguro desde ahí hasta el embarcadero 
Fernando Celada. “Te cazan, te esperan, te siguen prácticamente, y donde 
te puedan meter y a vista de toda la gente, te quitan tu dinero”, dijo. 
Y es que en la Zona Metropolitana del Valle de México los habitantes se 
sienten inseguros al acudir a cajeros automáticos en vía pública, según 
revelan los datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana 
(ENSU) realizada en marzo de 2022 por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). 
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“Liderada por México, AL le ha perdido el miedo a EU”  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/13/mundo/028e1mun 
Estados Unidos está preocupado con la silenciosa y fuerte presencia China 
en América Latina y ha tratado a la región con desprecio. Latinoamérica, 
liderada por México, le ha perdido el miedo a Washington. Estamos 
aprendiendo de manera compartida a dejar de bajar la cabeza frente a los 
poderosos, dijo a La Jornada el ex vicepresidente boliviano Álvaro García 
Linera. A continuación, la segunda parte de la entrevista que este diario tuvo 
con unos de los más relevantes ideólogos de la izquierda continental. 
–¿Hay una nueva política en Estados Unidos hacia América Latina? ¿Hay 
una nueva actitud de América Latina hacia Estados Unidos? 
–Sin duda. Estamos viviendo tiempos de un imperio decadente. Estados 
Unidos sale con la cola bajo el rabo de Afganistán. Dijeron que lo iban a 
hacer regresar a la Edad de Piedra. Y esos hombres y mujeres derrotaron a 
los que manejan la guerra desde el espacio. La piedra derrotó al silicio. Es un 
síntoma de decadencia. ¿Sigue siendo el imperio más poderoso del 
planeta? Sí. Pero ha perdido fuerza, vigor, capacidad de decidir el destino de 
la humanidad. 
 
Aumentar salarios pegará a inflación, prevé Banxico  
https://www.milenio.com/negocios/aumentar-salarios-pegara-inflacion-preve-banxico 
Ante el incremento en el salario mínimo aprobado por la Comisión Nacional 
de los Salarios Mínimos (Conasami), las empresas también están subiendo 
paulatinamente el salario medio, lo cual es un riesgo de presión sobre la 
inflación, dijo Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México 
(Banxico). “Estamos empezando a ver el comienzo de presiones en los 
costos laborales porque el mínimo va aumentando y ahora cualquier 
aumento en el salario mínimo empieza a tener una influencia en los salarios 
medios, (...) ya empieza a sentirse y yo lo apunto como uno de los riesgos 
para 2023 y 2024. Cuando pensemos que la inflación ya está a la baja y justo 
van a aumentar el salario 20 por ciento en el 2023 y 20 por ciento en 2024, 
esos dos aumentos consecutivos yo creo que van a pesar”, dijo en entrevista 
con MILENIO. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/no-invitan-monreal-al-
desayuno-de-unidad-morenista 
Nos cuentan que la cúpula de Morena, integrada por funcionarios, 
gobernadores y legisladores de alto nivel tuvieron un desayuno en un hotel 
de Toluca previo al acto por la “Unidad y Movilización para que Siga la 
Transformación” en la explanada del Teatro Morelos. Nos explican que ahí 
estuvieron los secretarios presidenciables y la jefa de gobierno de la CDMX, 
Claudia Sheinbaum; así como el líder de la bancada morenista en la Cámara 
de Diputados, Ignacio Mier, y el presidente de ese órgano legislativo, Sergio 
Gutiérrez Luna. Además, las secretarias del Trabajo y Seguridad, Luisa María 
Alcalde y Rosa Icela Rodríguez. También el vocero presidencial, Jesús 
Ramírez, gobernadores, gobernadoras y candidatos ganadores de las 
recientes elecciones, y desde luego, los líderes de Morena, Mario Delgado y 
Citlalli Hernández, entre otros. Pero el único presidenciable que, nos 
confirman, no recibió invitación para el desayuno fue el líder de los 
senadores morenistas Ricardo Monreal. Don Ricardo estuvo en la capital del 
país en una ceremonia de entrega floral al poeta zacatecano Ramón López 
Velarde, en la Rotonda de las Personas Ilustres. ¿Unidad? ¿Acaso es unidad, 
pero contra Monreal? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-13/op228285 
¡QUÉ MODESTO se puso el señor Presidente! Ahora salió con que con un 
poco de pintura por aquí y un par de resanes por allá en las refinerías, Andrés 
Manuel López Obrador logró evitar que aumentara el precio de las gasolinas 
en México. 
EL MANDATARIO presumió la supuesta rehabilitación de la refinería de 
Minatitlán, Veracruz, y de otras cinco plantas, gracias a lo cual, según dijo, es 
más barata la gasolina en México que en Estados Unidos. O sea que la 
guerra entre Rusia y Ucrania, el alza estratosférica del precio del petróleo y 
la inflación creciente en el mundo, no tienen nada que ver. 
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EN ESA extraña lógica presidencial, el precio de la gasolina en México no ha 
subido taaanto porque se están destinando 37 mil millones de pesos para 
rehabilitar las refinerías. Se le olvidó a AMLO el pequeño detalle de que su 
gobierno está subsidiando el precio de los combustibles, un caprichito 
populista que le costará al país hasta 400 mil millones de pesos, según 
Raquel Buenrostro, la directora del SAT. 
QUÉ FEO es cuando la realidad tiene otros datos. Pero, bueno, todo sea 
porque la popularidad presidencial no se desplome. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1402 
Que mientras las corcholatas Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán 
Augusto López se placeaban en el arranque anticipado de campaña de 
Morena en Estado de México, su correligionario y también aspirante 
presidencial Ricardo Monreal participaba en el homenaje luctuoso al poeta 
Ramón López Velarde en la Rotonda de las Personas Ilustres, como parte de 
las actividades del Día del Zacatecano, en Ciudad de México. Eso sí, para 
evitar que los malpensados salieran conque no fue convocado a Toluca, 
aseguró que aun cuando tenía “otras actividades e invitaciones pendientes”, 
finalmente decidió no perder la cita con jerezano, como cada año, porque 
“hay prioridades”.  
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Accendo quiebra con miles de millones de estados 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/accendo-quiebra-con-miles-
de-millones-de-estados 
La caída estrepitosa del Banco Accendo tiene víctimas colaterales, entre 
ellos un grupo de estados de la República que no pudieron retirar su dinero 
antes de la quiebra e intervención de la institución financiera. El escándalo 
alcanza a Puebla, Hidalgo, Veracruz, Chihuahua y la Ciudad de México. Los 
primeros tres tenían invertidos un promedio de 500 millones de pesos en 
Accendo al momento de su intervención, mientras que los últimos dos 
lograron sacar su dinero días antes del anuncio de revocación de licencia del 
banco por parte de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 
 
Salvador García Soto 
El madruguete en Toluca y la reunión en Madrid  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-madruguete-en-toluca-y-
la-reunion-en-madrid 
La guerra por el Estado de México, que en la forma arrancó ayer Morena con 
la presentación de fuerza de sus tres “corcholatas” presidenciales en un 
mitin político este domingo en Toluca, en el fondo empezó el pasado lunes 
6 de junio en un lujoso fraccionamiento de las afueras de Madrid, a donde 
acudieron varios exgobernadores y políticos mexiquenses que fueron 
convocados a un encuentro hasta la capital de España por el expresidente 
Enrique Peña Nieto, con un solo objetivo: frenar el avance de Morena y 
garantizar la continuidad del PRI en la entidad mexiquense. 
 
Héctor de Mauleón 
¿Qué le pasó a Elizabeth?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/que-le-paso-elizabeth 
Mauricio escribió el 6 de junio en su cuenta de Twitter: 
“Mi niña apareció muerta en un ‘supuesto suicidio’. La fiscalía de Querétaro 
con grave negligencia en la investigación. El que mi yerno manipuló el arma 
de fuego con su hermano, la desabasteció y quitó el tiro de la recámara. Ni 
siquiera han sido tomados como sospechosos”.  
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Esa noche, hacia las 12:30, Mauricio recibió la llamada de uno de sus hijos, 
quien le informó que habían encontrado a sin vida a su hermana, Elizabeth, 
a quien una foto muestra joven sonriente y llena de vida. 
Mauricio tomó un transporte a la ciudad de Querétaro. En la fiscalía, dos de 
sus hijos estaban declarando. Él afirma que uno de los asistentes de la 
fiscalía le comentó que el arma con la que supuestamente Elizabeth se 
había suicidado, una escuadra calibre .45, había sido manipulada. 
 
Sergio Sarmiento 
Como en Dinamarca  
https://www.reforma.com/como-en-dinamarca-2022-06-13/op228287 
"Vamos a tener un sistema de salud como el que tienen en Dinamarca, 
como el que tienen en Canadá, porque no es un problema de presupuesto, 
es un problema de corrupción". Andrés Manuel López Obrador, 23.5.19 
 Este 9 de junio mi compañera de radio Guadalupe Juárez y yo publicamos 
en Twitter una fotografía de la sala de urgencias para hombres del hospital 
Magdalena de las Salinas del Instituto Mexicano del Seguro Social. Mostraba 
una sala a reventar, con todas las camas llenas y muchos pacientes 
recibiendo tratamiento o esperando en sillas con suero. "No es Dinamarca", 
comenté. Era una escena dantesca. 
 
Carlos Marín 
Pásele a la barata, es barata, pásele  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pasele-a-la-barata-es-
barata-pasele 
De los 218 millones de dólares que costó y sin que haya terminado de 
pagarse, el detestado avión presidencial se quiere rematar en 110, 
prácticamente nuevecito, a la presidencia de Argentina, mediante un 
anticipo de 30 y los restantes 80 pagaderos en abonos cuando y como aquel 
gobierno pueda, de preferencia con dinero, o de perdis en especie. En el 
fracaso de algunas estruendosas pretensiones de la 4T acompañan al 
desairado TP-01 la innecesaria, tramposa y onerosa consulta de revo-
ratificación de mandato, el desastroso Instituto Nacional de Salud para (el 
obvio) Bienestar y el reguero de sucursales del Banco del Bienestar, pero los 
tumbos que se han dado con la célebre aeronave son los que, en vez de 
indignación, mueven a carcajadas.  
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Enrique Quintana 
La inflación no va a ceder y habrá consecuencias  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/13/la-inflacion-no-va-
a-ceder-y-habra-consecuencias/ 
La inflación no cede, a pesar de programas como el presentado por el 
gobierno hace poco más de un mes en la conferencia mañanera y pese a las 
alzas de las tasas de interés aplicadas por el Banco de México. 
La inflación de la segunda quincena de mayo (no el promedio mensual) fue 
de 7.71 por ciento, la más elevada que se haya observado en este periodo. 
Pero, además, la llamada inflación subyacente, que refleja mejor la presión 
profunda en los precios, marcó también un récord de la temporada con un 
7.3 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El chantaje de Alito  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/13/el-chantaje-
de-alito/ 
La carrera presidencial dentro de Morena arrancó oficialmente ayer con un 
acto en Toluca, donde está el único obstáculo que encontrará antes del 24: 
las elecciones para gobernador en junio del próximo año. Es estratégica esa 
victoria, porque sin el Estado de México y con la probabilidad alta de que 
pierdan una vez más la Ciudad de México dentro de dos años, las 
posibilidades de continuar el proyecto de nación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador disminuyen de manera significativa. Pero la 
maquinaria para que eso no suceda arrancó hace varias semanas, con unos 
cuantos minutos de aproximadamente 60 audios y espionaje telefónico que 
se difundieron, suficientes para convertir al líder del PRI, Alejandro Moreno, 
Alito, en una figura tóxica para muchos. 
 
Darío Celis 
#SíHayTiro en 2024, pero también en Edomex con Zepeda  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/13/sihaytiro-en-2024-pero-
tambien-en-edomex-con-zepeda/ 
EL 29 DE junio de 2016 Julio César Chávez salió a la calle a correr con un 
grupo de amigos en su natal Sinaloa: “#HayTiro”, escribió en su cuenta de 
Twitter. Ese mismo año el pugilista triplemente campeón en las divisiones 
Superpluma, Ligero y Pluma, registró la frase como leyenda comercial. 
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Cinco años después, el 7 de junio de 2021, Gustavo de Hoyos la repitió igual 
en Twitter, pero con fines políticos: “Ya #HayTiro”, refiriéndose a que se 
buscaría la cesación constitucional de su encargo en 2022, a propósito del 
anuncio que Andrés Manuel López Obrador hacía sobre el inicio de una 
consulta para revocar su mandato. 
Hoy, de cara a las próximas elecciones federales del 2 de junio de 2024, los 
promotores de la Alianza Va por México han convertido el “#SíHayTiro” en 
lema de campaña y en la seguridad de que arrebatarán la Presidencia a 
López Obrador y a su partido Morena. 
 
Martha Anaya 
Moreira: nos dejaron un vochito para jugar carreritas  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/13/moreira-nos-dejaron-un-vochito-para-
jugar-carreritas-413057.html 
¡Ni con Checo Pérez ganaríamos en algunos estados!, suelta de plano Rubén 
Moreira. 
¿Por qué? Porque “nos dejaste un vochito y estás jugando contra un carro 
más grande”. 
El comentario del coordinador del grupo parlamentario del PRI en la 
Cámara de Diputados surgió a propósito de las críticas dentro de su partido 
por los resultados electorales bajo la dirigencia de Alejandro Alito Moreno: 
“También yo tengo mi crítica hacia ellos…”, respondió. Y enumeró: 
—Primero, algunos de ellos nos heredaron lo que hoy tiene el partido, es 
decir falta de estructura, falta de dirigencias seccionales y municipales; el 
padrón que recibió esta dirigencia era un padrón inflado, falso, sin 
expedientes. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/13/opinion/008o1pol 
El explicablemente ausente fue Ricardo Monreal, quien el sábado prefirió ir 
a Campeche a presentar un libro de su autoría, y el domingo realizar un acto 
floral que arriesgarse al rigor placero de Toluca, donde Marcelo Ebrard 
cosechó coros a favor, planteó sugestivamente el piso parejo como una de 
las condiciones de la unidad morenista 2024 y dio la nota enigmática al 
retirarse del tapanco de las vanidades cuando hablaba Mario Delgado para 
cerrar el acto en que también discursearon Claudia Sheinbaum, siempre  
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mimética del jefe, tácticamente fidelísima para seguir siendo pieza 
preferida, fonéticamente fallida en la transición hacia la arenga, y Adán 
Augusto López Hernández en el papel de guardián institucional del 
instructivo supremo, revelador, en clave de paisano y amigo, de los 
verdaderos sentimientos de Palacio Nacional. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/13/opinion/006o1eco 
Al cierre de mayo la inflación interanual de Estados Unidos se situó en 8.6 
por ciento, la más alta de los últimos 40 años. En España cerró en 8.7 por 
ciento (en marzo el índice había sido de 9.8 por ciento; hay una mejoría). 
En México, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en la 
segunda quincena de mayo, el Índice Nacional de Precios al Consumidor 
cerró en 7.65 por ciento, con un ligero aumento respecto a la primera (7.58 
por ciento). Es más del doble del objetivo del Banco de México. En la base 
de la carestía están el alza en alimentos, el petróleo y la guerra en Ucrania, 
aunque en México gasolina y diésel están subsidiados por el gobierno, y 
quizás eso explica la diferencia con Estados Unidos y España. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Alertan a AMLO que minera extrae oro de manera ilegal  
https://www.contrareplica.mx/nota-Alertan-a-AMLO-que-minera-extrae-oro-de-manera-
ilegal-202212650 
Sonora. - Ejidatarios del Ejido El Bajío del municipio de Caborca Sonora 
alertaron al presidente Andrés Manuel López Obrador que la Minera 
Penmont Fresnillo, propiedad de Alejandro Bailléres continúa extrayendo 
oro de manera ilegal. 
Ello pese a la sentencia del Tribunal Unitario Agrario número 28, donde se 
les impide continuar con actividades extractivas. 
Marco Antonio Valles Grosso, abogado de la familia Cruz Pérez, ejidatarios 
del Ejido El Bajío señaló que la empresa minera “sigue extrayendo oro por 
debajo de la tierra a pesar de que existe una sentencia en el expediente 
agrario número 188/2009, la cual señala que la empresa está impedida a 
continuar con actividades extractivas y la condena a regresar todo el oro 
extraído desde el año 1997 y también a la remediación ambiental”. 
No están actuando las autoridades a pesar de que en múltiples ocasiones 
tanto al Tribunal Agrario, como a la Procuraduría Agraria y al señor 
presidente de la República se le han enviado solicitudes de ayuda. Hasta la 
fecha no hay respuesta ni ayuda de las autoridades. 
 
Acusan engaño a ejidatarios que bloquearon a AMLO  
https://www.reforma.com/acusan-engano-a-ejidatarios-que-bloquearon-a-amlo/ar2418864 
Veracruz. - El director del proyecto del Corredor Interoceánico, Rafael Marín 
Mollinedo, aseguró que los ejidatarios de Mogoñé, en San Juan 
Guachichicovi, Oaxaca, el norte del Istmo de Tehuantepec, que ayer 
bloquearon el paso del Presidente Andrés Manuel López Obrador para pedir 
el pago de la indemnización de 3 mil hectáreas ordenado por el Tribunal 
Agrario han sido engañados con el costo de sus terrenos. 
Los ejidatarios, que a pesar de la conversación de ayer con López Obrador 
cumplieron once días hoy de bloqueo de las vías del ferrocarril por donde 
pasará el Interoceánico, acusan que la Secretaría de Desarrollo Territorial y 
Agrario pretende cumplir la sentencia del Tribunal con el pago de 22 mil 
pesos por cada hectárea invadida por otro ejido hace más de 40 años, 
cuando ellos tienen un avalúo de 240 mil por cada una.  
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"Un abogado que trabajó en la Procuraduría Agraria, que lo despidieron 
por corrupto, lo están encandilando para que les paguen 200 mil pesos por 
hectárea, como si los terrenos estuvieran junto a la vía, pero están allá, en 
casa del carajo", dijo el director Corredor Interoceánico en entrevista al final 
de la visita que hizo López Obrador al puerto de Coatzacoalcos. 
 
Procuraduría Agraria no es agencia inmobiliaria; Martín 
Careaga  
https://www.codigosanluis.com/procuraduria-agraria-martin-careaga/ 
San Luis Potosí. - Durante la ceremonia donde fue presentado el nuevo 
delegado de la Procuraduría Agraria, licenciado Francisco Aarón García 
Frías, con la presencia del Coordinador General de Delegaciones, Martín 
Careaga Olvera., éste señaló durante su intervención; “La Procuraduría 
Agraria no es una agencia inmobiliaria”.  Por su parte, Francisco Aarón 
García Frías, en su mensaje destacó que se viene a trabajar con una 
dinámica, una nueva forma de dar atención a los campesinos, justicia social, 
una mística con la que fue creada la PA, porque son las instrucciones del 
presidente. Por su parte, el Coordinador General de Delegaciones de la 
Procuraduría Agraria, Martín Careaga Olvera, al hacer uso de la palabra 
señaló que la preparación de servidores públicos, es fundamental, la cual se 
traduce en un instrumento eficiente para el personal operativo que trabaja 
directamente en campo.  
“La Procuraduría Agraria regresa a sus orígenes, pues se creó mediante 
cursos de capacitación, a diferencia de lo que siempre se ha hecho en el 
sistema político mexicano, por ello convoco al personal de la estructura 
territorial para no caer en el burocratismo y en la corrupción”. 
 
Pueblos originarios, ¿conservadores?  
https://energiaadebate.com/pueblos-originarios-conservadores/ 
El sábado, la primera plana del sector energético, encabezada por el 
presidente y la secretaria de Energía, Rocío Nahle, presentaron el proyecto 
de Modernización del Puerto de Salina Cruz, como un conjunto de obras 
para desarrollar el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT). 
Del proyecto destaca el ducto de gas natural de Tuxpan al este puerto 
oaxaqueño, en el que se construirá una planta de licuefacción, para exportar 
la molécula a Asia.  
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Los proyectos del ducto y de la planta de licuefacción fueron presentados 
por Manuel Bartlett, director de la CFE, quien dijo que el gasoducto 
alimentará a 470 plantas y más de 30 parques industriales que, según los 
cálculos de la 4T, se instalarán en la región.  
Lo que no dijo Bartlett al mandatario es que las comunidades de Oaxaca 
rechazan tajantemente el proyecto del CIIT, y han denunciado que el ducto 
se está planeando sin consulta indígena por dos empresas neoliberales de 
EU, Mirage Energy y Northern Hemisphere Logistics, con una inversión de 
800 millones de dólares.  
Desde enero, la Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de 
la Tierra y el Territorio ha denunciado que la Procuraduría Agraria en 
Tehuantepec, ha ejercido presiones en las comunidades para la entrega de 
los terrenos al Corredor. ¿Acusará el presidente a nuestros pueblos 
originarios de volverse conservadores por defender lo que consideran suyo? 
 
"Me pedían 250 mil pesos por los papeles del terreno", denuncia 
ejidataria  
https://hidalgo.lasillarota.com/estados/me-pedian-250-mil-pesos-por-los-papeles-del-
terreno-denuncia-ejidataria/658611 
Hidalgo. - "Yo he estado meneando para que me dieran mis papeles y 
cuando estuvo el comisariado Adolfo me pedía hasta 250 mil pesos para que 
me los entregara", dijo una de las ciudadanas que participaron en un 
encuentro entre ejidatarios y autoridades del Registro Agrario Nacional 
(RAN) y la Procuradora Agraria. Pese a que el área no fue entregada por la 
asamblea del ejido en cuestión, pues carece de competencia, y pertenece a 
San Agustín Tlaxiaca, la autoridad ejidal advirtió que sus documentos se 
quedarían en la comisaría si no se proporcionaba ese dinero, externó. 
Todavía hasta me amenazó, me dijo que iba a traer gente de Pachuca para 
que me desalojara de mi casa, y le dije que, con mucho gusto, que aquí lo 
esperaba". 
 
Tierra y agua  
https://pulsoslp.com.mx/opinion/tierra-y-agua/1498210 
San Luis Potosí. - La mayoría de los avecindados en el valle de San Luis no 
alcanzamos a comprender la magnitud de la problemática que se generaría 
de llegarse a concretar el despojo de tierras que ha pretendido manejarse 
como compra-venta en la delegación de La Pila.  
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Esto va más allá de un litigio entre sombrerudos de azadón y machete y 
gángsters inmobiliarios con chequeras y portafolios.  
No sólo son las 1,888 hectáreas pretendidas por los grupos potosinos de 
poder las que se encuentran en juego; son el punto neurálgico del asunto, 
desde luego, tanto que ya provocó la caída del representante de la 
Procuraduría Agraria y señalamientos de un millonario soborno a 
funcionarios locales del Registro Agrario Nacional (RAN) dirigido por 
Plutarco García Jiménez, y que alcanza al propio Ismael Carrillo Ávila, 
encargado de despacho de la delegación del RAN en SLP, para inscribir 
como válida una acta ejidal que la propia Procuraduría Agraria calificó de 
ilegal, e incluso al magistrado agrario Juan Rodolfo Lara. Esto, más allá de la 
lucha por la tierra, es la batalla por el agua en medio de la peor crisis de 
abasto en la historia de San Luis.  
Las autoridades locales, recurriendo como siempre al misterio del conejo, 
juegan a evadir responsabilidades directas delegando funciones en 
subalternos o argumentando desconocimiento sobre el tema. Pero sería 
absurdo manifestarlo, cuando es evidente que de algún lado se tiene que 
abastecer de agua a las más de 200 naves industriales, parques urbanos, 
corredores comerciales, y desarrollos inmobiliarios que pretenden 
establecerse en más de dos mil hectáreas, porque es evidente que con las 
señaladas 1,888 no se conformarán. 
 
Ante conflicto legal, abren ruta alterna a Cueva de Las Sardinas 
en Tacotalpa  
https://www.xevt.com/tabasco/ante-conflicto-legal-abren-ruta-alterna-a-cueva-de-las-
sardinas-en-tacotalpa/216268 
Tabasco. - Ante el conflicto legal por el acceso a la "Cueva de las sardinas" en 
Tacotalpa, se abrió una ruta alterna para poder ingresar sin problemas, 
reveló el secretario de Turismo, José Antonio Nieves Rodríguez. 
El funcionario estatal señaló que el Tribunal Agrario tiene en análisis el tema 
sobre los derechos de vía para el acceso a la "Cueva de las sardinas" en Villa 
Luz, y está por emitirse una resolución. 
Mientras tanto, dijo, se tuvo que habilitar un sendero como ruta alterna, para 
evitar pasar por el predio que se encuentra en litigio. 
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"De hecho tuvimos una plática con el presidente municipal, sé que la 
Procuraduría Agraria ya está interviniendo y está en vías, en camino para 
una solución, por lo pronto me explicaba el presidente municipal que se hizo 
un sendero que evita pasar por el terreno que está emproblemado, y se 
puede accesar a la Cueva de las sardinas por otra vía", indicó. 
 
La Defensoría Pública Federal en Yucatán, amparo contra la 
injusticia en el estado  
https://www.yucatan.com.mx/central-9/2022/6/11/la-defensoria-publica-federal-en-
yucatan-amparo-contra-la-injusticia-en-el-estado-325664.html 
Yucatán. - Ser el amparo que brinde certeza jurídica, voz y libertad a las y los 
que sufren injusticias, cárcel y marginación es uno de los grandes retos que 
enfrenta el Instituto Federal de Defensoría Pública (IFDP) en México. 
Para el maestro Netzaí Sandoval Ballesteros, titular del IFDP, la difícil misión 
de hacer valer los derechos de las personas, en particular las privadas de su 
libertad, pero también de colectivos en estado vulnerable es una tarea que 
realizan en 100 ciudades de las 32 entidades del país. 
El también presidente de la Junta Directiva de la Defensoría Pública Federal 
habla de lo que es la institución que preside, quiénes pueden acceder a sus 
servicios, dónde está la sede en Yucatán y sus ámbitos de competencia.   
La respuesta del también coordinador para América del Norte de la 
Asociación Interamericana de Defensorías Públicas es en principio y 
prácticamente toda la población de las 32 entidades federativas de México. 
"Todos los habitantes del país tienen acceso a los servicios que ofrecemos. 
¿Cuáles serían los límites? Obviamente la competencia del instituto son las 
referentes al fuero federal. Los litigios o delitos que son competencia de los 
jueces locales, no nos corresponderían, como los de materia agraria, a cargo 
de la Procuraduría Agraria, pero hay excepciones en donde podemos 
intervenir". 
 
Aplicarán en ejidos justicia itinerante  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/sabinas/aplicaran-en-ejidos-justicia-
itinerante/227713 
Coahuila, Sabinas. - La alcaldesa de Sabinas, Diana Haro Martínez, puso en 
marcha hoy, junto con autoridades agrarias, la aplicación del programa 
denominado "Justicia itinerante mujeres por el acceso a la tierra" que tiene 
el objetivo de atender situaciones legales que se viven día a día en las zonas 
rurales.  
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La alcaldesa señaló que el programa “Mujeres por el acceso a la tierra", les 
permite enfrentar los retos en el ejercicio pleno de sus derechos agrarios. 
"Hablamos de jornadas de justicia itinerante, que generan un diagnóstico 
de las condiciones de las mujeres rurales y su titularidad de derechos y, en 
general respecto a las condiciones de desigualdad y dificultades que viven 
en los núcleos agrarios". 
Este es un parteaguas, señaló, para la atención prioritaria, que contribuya a 
disminuir la gran brecha de desigualdad en los territorios rurales, así como 
para el fortalecimiento de la participación de las mujeres en los núcleos 
agrarios. "Quienes habitan en los ejidos, en áreas alejadas de la mancha 
urbana, saben perfectamente de que hablo y a través de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano se promueve el proyecto Mujeres por 
el acceso a la tierra, con acciones de coordinación entre la Procuraduría 
Agraria y otras instituciones y organismos, para impulsar el reconocimiento 
de los derechos agrarios de las mujeres, cuando se trata de esposas o 
concubinas de ejidatarios o comuneros finados, que no designaron 
sucesores es necesario un juicio sucesorio intestamentario que puede 
aplicar mediante este programa". 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654871&fecha=13/06/2022#gsc.tab=0 
PROYECTO de Modificación de la Norma Oficial Mexicana NOM-015-
SEMARNAT/SAGARPA-2007, Que establece las especificaciones técnicas de 
métodos de uso del fuego en los terrenos forestales y en los terrenos de uso 
agropecuario, para quedar como Proyecto de Norma Oficial Mexicana 
PROY-NOM-015-SEMARNAT/SADER-2022, Que establece las 
especificaciones técnicas de métodos de uso del fuego en los terrenos 
forestales, temporalmente forestales, preferentemente forestales, en los 
terrenos de uso agropecuario y colindantes. 
 
DOF: 13/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654887&fecha=13/06/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el Juicio Agrario 1/2022, relativo a la ampliación 
de ejido, promovido por campesinos del poblado La Cieneguita, Municipio 
de San Miguel de Allende, Gto. 
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DOF: 10/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654847&fecha=10/06/2022#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 1 383 122.91 (un millón 
trescientos ochenta y tres mil ciento veintidós punto noventa y uno) metros 
cuadrados de propiedad privada, ubicados en los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos y Tulum, en el Estado de Quintana Roo, 
que serán destinados para la construcción de obras de infraestructura 
pública relacionadas con el Proyecto Tren Maya. 
 
DOF: 10/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654845&fecha=10/06/2022#gsc.tab=0 
AVISO por el que se informa al público en general que está a su disposición 
el estudio realizado por la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
para justificar la expedición del Decreto por el que se pretende declarar 
como área natural protegida con el carácter de Área de Protección de Flora 
y Fauna, la región conocida como Jaguar, con una superficie total de 2,258-
20-75.56 hectáreas, ubicada en el Municipio de Tulum, en el Estado de 
Quintana Roo. 
 
Informan autoridades sobre medidas para el cuidado ambiental 
de la laguna de Alchichica, Puebla  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/informan-autoridades-sobre-medidas-para-el-
cuidado-ambiental-de-la-laguna-de-alchichica-puebla 
Puebla. - La Secretaría de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y 
Ordenamiento Territorial del Gobierno de Puebla (SMADSOT) y la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), organismo administrativo desconcentrado de 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), informan 
a la ciudadanía sobre la importancia ambiental de la laguna de Alchichica, 
en el municipio de Tepeyahualco, Puebla, y de las medidas que coordinan 
los gobiernos estatal y federal para su protección. Lo anterior en relación al 
comunicado emitido el pasado 10 de junio por la empresa GRAN RETTO, 
mediante el cual indica que “no podrá ser llevada a cabo la 5ta edición del 
evento Aguas abiertas, Gran Retto Alchichica”. En ese sentido, es importante 
señalar que no hubo ninguna solicitud para hacer uso del lugar. Fue hasta 
el 8 de junio del presente año que la SMADSOT tuvo conocimiento sobre la 
intención de realizar dicha actividad en la laguna de Alchichica, mediante 
oficio signado por director de Operaciones de la empresa señalada, Luis 
Mario Villareal Vélez. Fue el primer y único contacto que se tuvo.   
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Presidente anuncia inversión en planta coquizadora y de 
licuefacción de gas en Oaxaca  
https://lopezobrador.org.mx/2022/06/11/presidente-anuncia-inversion-en-planta-
coquizadora-y-de-licuefaccion-de-gas-en-oaxaca/ 
Oaxaca. - El Gobierno de México invertirá 120 mil millones de pesos en la 
construcción de una planta coquizadora y de licuefacción de gas en Salina 
Cruz, Oaxaca, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“Esa planta coquizadora, igual que la planta de licuefacción, implica una 
inversión también de 60 mil millones de pesos. Entonces estamos hablando 
de una inversión de 120 mil millones de pesos en los dos proyectos, esto va 
a significar miles de empleos en beneficio del pueblo”, subrayó. 
“Tenemos que hacer realidad este proyecto porque va a ser una hazaña; se 
ha intentado varias veces, desde hace siglos, y no ha podido concretarse, 
llevarse a la práctica. (…)  Ahora es distinto, se transporta más carga por los 
puertos del Pacífico que por los puertos del Golfo, del Atlántico”, señaló.  
Sostuvo que México tiene condiciones inmejorables para potenciar el 
Corredor Interoceánico a través de infraestructura de primer orden y los diez 
parques industriales que acompañan este proyecto. 
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, mencionó que el 
proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, junto con 
las obras de conectividad e infraestructura para el arribo de buques de todo 
el mundo, serán parte del motor de crecimiento de la nación.  
“Si le va bien a Oaxaca, le va bien a México. Si le va bien al sureste, le va bien 
a México. (…) Era el último eslabón que estaba por poder consolidarse”, 
expresó. Participaron en la supervisión, la secretaria de Energía, Rocío Nahle 
García; los secretarios de Marina, José Rafael Ojeda Durán y de la Función 
Pública, Roberto Salcedo Aquino; los subsecretarios de Ordenamiento 
Territorial de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, David 
Ricardo Cervantes Peredo y de Egresos de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, Juan Pablo de Botton Falcón. 
 
El crimen organizado y los bloqueos, los obstáculos para el 
avance del FIT  
https://www.cortamortaja.com.mx/el-istmo/15432-el-crimen-organizado-y-los-bloqueos-
los-obstaculos-para-el-avance-del-fit 
Oaxaca, Juchitán. - Con el cumplimento de los 11 días de bloqueo en el tramo 
ferroviario de Estación Mogoñe, perteneciente a San Juan Guichicovi, por 
parte de los ejidatarios dueños de 3 mil hectáreas de tierras donde se  
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desarrolla la modernización del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT), 
se confirma lo que el propio gobierno federal informó en un documento 
oficial en el 2021, que uno de los obstáculos para el rápido avance de los 
trabajo del Corredor Interoceánico son los bloqueos de los pueblos en las 
zonas férreas. En el informe, se especifica que el desarrollo de los trabajos 
en el FIT, cuya modernización de Salina Cruz a Coatzacoalcos es 
indispensable para el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT), en el tramo 1 siguen siendo gravemente afectado por 
bloqueos de comunidades que se encuentran dentro del derecho de vía 
federal, que han presentado varios reclamos sociales, muchos de ellos 
ocasionados por otras dependencias como SCT, Pemex, CFE, fuera de la 
competencia del FIT y que han impedido la ejecución de la obra en tiempo 
y forma. 
 
Miles se manifiestan en Hermosillo para exigir abasto de agua 
potable  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/13/estados/029n1est 
Sonora, Hermosillo. - Unos 5 mil habitantes de colonias del norte de la 
ciudad se manifestaron ayer en las calles del centro histórico para exigir el 
abastecimiento de agua potable. Exhortaron a las autoridades a utilizar el 
líquido de la cuenca del río Yaqui para consumo humano y no privilegiar a 
los consorcios cerveceros que en los últimos años se han asentado al sur de 
Sonora y han acaparado el recurso para sus procesos de producción. 
Al grito de: Queremos agua, queremos agua, No más tandeos, colonos y 
dirigentes vecinales demandaron a los tres niveles de gobierno suministro 
de agua 24/7 (24 horas al día los siete días de la semana) para sectores 
afectados. Con la leyenda: Sí al Ramal Norte o al Acuaférico, rechazaron la 
propuesta del gobierno estatal, encabezado por el morenista Alfonso 
Durazo, de construir una desaladora. Propusieron que la obra del Ramal 
Norte o el Acuaférico, a través del acueducto Independencia, abastezca los 
hogares de Hermosillo con agua del río Yaqui. 
 
Tras lucha de 5 años, pueblo wixárika tendrá partida directa  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/13/estados/031n4est 
Jalisco, Guadalajara. - Autoridades tradicionales, agrarias y comisarios de las 
18 localidades que integran la comunidad wixárika de San Sebastián 
Teponahuaxtlán, de Mezquitic, Jalisco, aprobaron en una consulta 
organizada por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC)  
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recibir de manera directa recursos económicos dirigidos al municipio y los 
cuales ahora serán administrados por los comuneros. El sufragio de los 22 
dirigentes indígenas fue unánime y con ello queda todo listo para que 
reciban de manera directa, administren y rindan cuentas del dinero público 
que les será transferido, tras una batalla legal iniciada hace casi cinco años. 
La asamblea y la votación se realizó el 11 de junio, además de autoridades del 
IEPC, también fue testigo personal de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos de Jalisco y del Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales. 
 
Gobierno federal expropiaría 46 predios en Quintana Roo para 
el Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-federal-expropiaria-46-predios-en-
Quintana-Roo-para-el-Tren-Maya-20220612-0063.html 
Quintana Roo. - Este fin de semana se publicó en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) una nueva declaratoria de utilidad pública para que el 
gobierno federal pueda expropiar 130 hectáreas de predios privados en los 
municipios Benito Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos y Tulum, es decir, los 
que abarca el Tramo 5 del Tren Maya.  Se trata de la tercera declaratoria que 
se ha publicado en lo que va del año, con lo que suman poco más 900 
hectáreas que el gobierno federal ha declarado de utilidad pública, es decir, 
más de 9 millones de metros cuadrados, la mayoría propiedad privada, 
aunque también hay terrenos ejidales. La primera declaratoria data del 
lunes 17 de enero de este año, cuando la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) publicó el primer aviso sobre un total de 240 
hectáreas, con lo cual se anunciaba la intención por parte del gobierno 
federal de adquirir, y en su caso expropiar, 198 predios, de los cuales 22 se 
encuentran en Benito Juárez, 142 en Solidaridad y 34 en Puerto Morelos. 
 
Publican consulta sobre Parque Nacional Jaguar en Tulum  
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/publican-consulta-sobre-parque-nacional-jaguar-
en-tulum/ 
Quintana Roo. - La secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), dio el aviso a través del Diario Oficial de la Federación al público 
en general que está a su disposición el estudio para el decreto del Parque 
Nacional del Jaguar en Tulum. El estudio realizado por la Comisión Nacional 
de Áreas Protegidas es para justificar la expedición del Decreto por el que 
se pretende declarar como área natural protegida con carácter de Área de  
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Protección de Flora y Fauna, la región conocida como Jaguar, con una 
superficie de más de 250 mil hectáreas; puede ser consultado en las oficinas 
de la Conanp. El proyecto fue presentado oficialmente el pasado 29 de enero 
y busca detener el crecimiento urbano desmedido, particularmente en la 
ciudad de Tulum. 
 
Carece Fonatur de MIA general de los siete tramos del Tren 
Maya  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/12/politica/carece-fonatur-de-mia-general-de-
los-siete-tramos-del-tren-maya/ 
Fonatur Tren Maya confirmó que carece de una Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA) integral de los siete tramos del proyecto y precisó que los 
trazos 6 y 7 están a cargo de la Sedena. Así, hasta ahora la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ha dado luz verde al 
proyecto en los primeros cuatro tramos, ya que el jueves pasado avaló el 4, 
que va de Izamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo.  
La resolución de esta MIA no se ha hecho pública a través de Internet, como 
usualmente ocurre. Esta evaluación se prolongó por nueve meses, una vez 
que fue entregada a la Semarnat el 23 de septiembre del año pasado y hasta 
ahora se desconocen las condicionantes que se establecieron al proyecto. 
La MIA de los tramos 1 a 3 fue autorizada en diciembre del 2020.  
A través de la sección de trámites de la página de Internet, la Semarnat 
indicó que el resolutivo del tramo 4 fue entregado a Fonatur, el promovente. 
Este proceso se llevó más de los 120 días que establece la legislación, debido 
a que la dependencia pidió más información a Fonatur. En tanto, las obras 
continuaron. 
 
Nuevos gobiernos estatales, nuevas agendas territoriales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-herrera-montes/nuevos-gobiernos-
estatales-nuevas-agendas-territoriales 
A los seis gobiernos estatales recién electos les corresponde ser la primera 
generación de autoridades en la aplicación de la Estrategia Nacional de 
Ordenamiento Territorial (ENOT). La crisis en el manejo de nuestro territorio, 
observable en prácticamente todo el país, a través de situaciones que 
hemos normalizado en el paisaje mexicano como: cambios de uso de suelo 
de forestal a urbano, pérdida de cobertura vegetal, expansión urbana 
desordenada, basureros y escombro por doquier, contaminación y 
desecación de ríos y cuerpos de agua, mala calidad del aire, entre tantas  
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otras realidades, demandan urgentes acciones y la determinación por parte 
de la autoridad en ejercer las atribuciones que le confiere la legislación 
urbana, territorial y ambiental.   
Ante esta crisis, contamos con la herramienta legal y vinculante del 
Ordenamiento Territorial (OT) desde la Ley General de Asentamiento 
Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano (LGAHOTDU) que 
la define como una política pública con el objeto de la ocupación y 
utilización racional del territorio como base espacial de las estrategias de 
desarrollo socioeconómico y la preservación ambiental. Conviene recalcar 
que la ENOT, publicada en 2021 por parte de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano, Territorial y Agrario, SEDATU, es un instrumento de planeación que 
configura la dimensión espacial del desarrollo del país en un horizonte de 
veinte años de acuerdo con los artículos 24 y 25 de misma Ley. 
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